Director y Propietario
MARCO T. ACOSTA

Correo: Ap. N 13

EL RAMONENSE

Administrador MARCO T. ACOSTA

¢ o, so doce N°5

Año VI

1

San Ramón, 13 de Diciembre de 1914

Nº236

Selecciones para EL RAMONENSE

RIMA

Envie de Ismael Aglietti

No digáis que agotado su tesoro, De asuntos falta, enmudeció la lira: Podrá no haber poetas; pero siempre Habrá poesía.

Mientras las ondas de la luz al beso Palpiten encendidas;

Mientras el sol las desgarradas nubes De fuego y oro vista;

Mientras el aire en su regazo lleve Perfumes y armonías;

Mientras haya en el mundo primavera Habrá poesía.

Mientras la ciencia a descubrir no alcance Las fuentes de la vida,

Y en el mar o en el cielo haya un abismo Que al cálculo resista;

Mientras la humanidad siempre avanzando No sepa a do camina;

Mientras haya un misterio para el hombre Habrá poesía.

Mientras sintamos que se alegra al alma, Sin que los labios rían,

Mientras se llore, sin que el llanto acuda A nublar la pupila;

Mientras el corazón y la cabeza Batallando prasigan;

Mientras haya esperanzas y recuerdos Habrá poesía.

Mientras haya unos ojos que reflejen Los ojos que los miran;

Mientras responda el labio suspirando Al labio que suspira;

Mientras sentirse puedan en un beso Dos almas confundidas;

Mientras exista una mujer hermosa Habra poesía.

GUSTAVO A. BECQUER



Vestido de tarde por Cheruit de París, de gabardina francesa azul oscuro. Falda entera, líneas rectas, consistiendo únicamente de túnica de cascada a la espalda, cuerpo simple, manga larga entallada, cuello acabado con bordado de batista blanca.

EMPRESA PUJANTE

Uno de los anhelos que persigue EL RAMONENSE, es el de dar a conocer poco a poco la vida social, agrícola, industrial y comercial de nuestro pueblo; porque es tanto el olvido en que se nos tiene, que apenas se recuerda el nombre de nuestro caro terruño allá en las épocas en que el pandero de la política hace resonar por los aires hasta los nombres de los más apartados villorios.

Hoy nos ocuparemos de una de las empresas más pujantes que aquí tenemos: la de fuerza y luz eléctrica de que es propietario el caballero don Federico Hopkins.

El lugar de donde se toma dicha fuerza es de una caída del río Barranca que está como a 5 o 6 kilómetros del centro de esta población

Dicha caída puede desarrollar una cantidad enorme de caballos de fuerza, sin contar con que a la par tiene la misma empresa una caída poderosa, la del río San Pedro.

Con la poca agua que hasta hoy han usado alcanza lo suficiente para dar la luz eléctrica, mover las maquinarias del Aserradero del mismo Mr. Hopkins, suministrar fuerza a la Imprenta Acosta, a varias panaderías, a algunas carpinterías y a una fábrica de hielo: esto en nuestro pueblo.

Además suministra la fuerza eléc trica para el alumbrado público de Palmares y de Orotina, para la desfibradora de los señores Orlich y para los mazos de las minas de Quebrada Honda.

Dentro de unos cuantos días tam bién suministrará esta empresa la fuerza para el alumbrado público de Atenas y si en Zaragoza, y Esparta se empeñan en llevar la luz, Mr. Hopkins, no dudamos nosotros, estará dispuesto a satisfacerlos porque él es uno de esos hombres de voluntad de acero que parecen predestinados para hacer en el curso de su vida lo que varias generaciones se creerían incapaces de realizar en muchos años.

Es nuestro anhelo más sincero que la empresa de que es propietario nuestro amigo don Federico Hopkins centuplique los 40 o 50 kilómetros de radio a que hoy alcanza para que en no lejano día sea como el Gigante Briareo de la Mitología: de quien se cuenta que era todo fuerza y todo brazos; para que con su fuerza realice el engrandecimiento de la empresa de Mr. Hopkins y de nuestro pueblo por añadidura, y para que con sus brazos acoja, como siempre lo ha hecho, a todos los trabajadores a quienes ella ayuda a ganar el pan de cada día.

Z

Honras fúnebres

por el descanso de las almas de los Presbiteros Pedro Cambronero y José Piñeiro

El estimado y distinguido Cura don Juan José Valverde, dado sus dotes de fiel pastor de la iglesia, y demostrando profunda gratitud, dispuso celebrar en esta parroquia el día 30 del mes próximo pasado honras fúnebres por el alivio de las almas de los que fueron en vida Presbíteros Pedro Cambronero y José Piñeiro, para lo cual hizo invitación general a todos sus feligreses.

En el generoso pecho de nuestro Cura se anida la sincera gratitud para esos dos apóstoles de la iglesia, que rindieron su tributo a la madre tierra! Cuando el Presbítero Juan José Valverde proyectó estudiar para optar la carrera del Sacerdocio fué en momentos críticos de fortuna para él, pues no contaba con los medios necesarios para su traslado a San José; a su paso se le presenta como Angel confortador el Presbitero Pedro Cambronero, y con palabras llenas de sentimientos sinceros hace extensiva su felicitación por el pensamiento hermoso que había toncebido y al mismo tiempo para tender su mano cariñosa depositando en el un óvolo en su ayuda. Fué para nuestro Cura aquel día, imborrable en su memoria, cuya gratitud perdura en su corazón, un lenitivo que sirvió de bálsamo a sus morales sufrimientos! Todavía recuerda nuestro querido Padre Volverde aquellas palabras del amoroso presbítero Cambronero, y aun se mira su sufrimiento y surcan lágrimas por sus mejillas, al referir las frases de aquel virtuoso Sacerdote al entregarle aquel auxilio, como dice él. que era de catorce colones, y fueron: «Tomá, Juan José, este auxilio pequeno para que te ayudes; no tengo más, si tuviera, mío sería todo el gasto de tu educación; Dios te acompañará siendo tu mejor auxiliador.

El Presbítero Cambronero era uno de esos hombres que ocupaban preferido puesto entre los seres abnegados y virtuosos; fué consuelo de los afligidos, paño donde se enjugaron las lágrimas cuantos desconsolados se aproximaban a él. Fué el padre Cambronero Apóstol que jamás se apartó un ápice del camino trazado en su santa misión, ciñéndose estrictamente a los deberes que le imponía la iglesia; no temió nunca ni a la muerte para dar lleno a su deber mirándosele en más de una vez, en el 56, con su carabina al hombro y su espada al cinto en defensa de su patria combatiendo con valor y heroísmo a los bucaneros del Norte en los campos de Rivas, Santa Rosa y San Juan; era Coronel y Capellán de los ejércitos de la República.

Costa Rica agradecida de aquel sacer dote virtuoso, patriota y valiente, eleva sus presas al Divino Redentor por el descanso de su alma y como vivo recuerdo bendice su memoria! A ese Sacerdote le debe San Ramón el principio de su desarrollo material, fué uno (Pasa a la cuarta plana)

Cartas Rezagadas

Acuña Juan Rafael Alvarado Casimiro (2) Alvarez Ramón Alvarado Getrudis Anchía Custodio Araya Custodia Arias Jiménez Rafael Asofcifa María Avila Dionicia de Barrantes Ramón (2) Barrantes Salvador Barquero Petra Bastos Juana Benavides Josefa Blanco Vitalina Blanco V. Carmen Blanco de C. María Calvo B. Rafael Camacho Amelia Castro H. Eliseo Castro Isidro Castro Silvia Castro Eugenio Castro Graciliano Castro Miguel J Castro Pedro Carranza Miguel Cervantes de Retana Josefa Conejo Franci co Cruz Maurilio Cubero Ildefonso Chacón Felipe Chaves Santos (3) Chaves Santiago Elfas M. Roberto E. v. de Estrada María Teresa Hernández Julian Gamboa, Sra. y fam. Inocente Jara Teófila I. de Jiménez Jose Baldomero Jiménez Malaquías Jiménez Espíritu Jiménez Pedro Ledezma Aquilino Lobo Toribio López Silvestre López Mariana López María de Madrigal A. Ramón Mayer José de Jesús Méndez Chaves Ramón Mejías Gerardo Miranda Picado José Muñoz Campos Ramón Murillo Eusebio Molina Juan Rafael Montero Amelio Monge Florentino Monge Juan Rafael Monge Enrique Montero Ramón Moya Mario Palma Rodríguez Andrea Parageles Vicenta Picado Francisca Picado Pedro Pineda Virginia Quesada Admira Quirós Ramón Quirós Dominga Ramírez Abelardo Ramírez Pascual Ramírez Eusebio Rodríguez Carvajal J. Rodríguez Higinio Rodríguez V. José Manuel Rodríguez Rojas Rafael Rodríguez de Zamora Esmeralda Rojas Mauro (2) Somero Benjamin Salas A. Francisco Salas María Salas M. Juan Salas Benavides Tomás Sancho Herminia Secretary Board Of Trade

Señor Manuel ¿? (de Heredia) Sibaja Francisco Salazar Solano Juan Sandoval Porfirio Sánchez Piedades Ulloa Ramón Umaña Benjamín Valverde Rafael Varela Benigno Varela Isaías Varela Ghavarria Juan Vargas Juan (2) Barquero de Núñez Genoveva Vega de Barquero Emilia Villalobos de R. Mauricia Villalobos Macario Villalobos Juan María Villegas José María Zamora e hijo Rafael Zamora Paulino Zúñiga Gerardo

MULTADAS

Fallas Anselmo Jiménez Ramón Segura J. Rafael Dobles Ramón Villalobos Cenón

¡Ojo! ¡Ojo!

Nuevamente ofrezco en mi casa mis servicios de tintorería.

VIRGILIO CHAVARRÍA
"San Ramón, 5 de XII 1914.

2-4-1.

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el último título de PEQUEÑO LAROUSE ILUSTRA-DO acaba de publicar en París la popular librería de Larouse. Es el PRIMER DICCIONARIO MANUAL VERDA-DERAMENTE HISPANOAMERICA NO que hayamos visto pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nues tro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animlaces, plantas y objetos de nuestro continente. La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país. retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de SEIS MIL GRABADOS, 720 RETRA TOS. MAS DE 300 CUADROS ENCI-CLOPEDICOS Y MAPAS, ONCE DE ELLOS EN COLORES, constituye una enciclopedia gráfica como no lo habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larouse, en París (6°).

LA GUERRA

SE VENDE EN SAN RAMÓN UNA CASA SITUADA EN EL CENTRO, 100 VARAS AL SUR DEL PARQUE CENTRAL Y SE-TENTA AL OESTE.

En esta oficina informarán.

Daniel García Guevara

Agosto de 1914.

Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de Seltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más economico comprar sus refrescos gaseosos en la

FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete. Naranjo, octubre de 1911.

F. HOPKINS

San Ramón

merons

ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajías, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los mas baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepilladora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las mas baratas pero SI de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILLOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

DEPOSITO DE MADERAS

Inmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslapo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapahendijas, reglas, molduras, etc.. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajías, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pailas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejes y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpinteria. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lámparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

ste documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Cost

Compre siempre en la Papelería "ACOSTA"

sus artículos de escritorio

Haga sus impresos

en la

Imprenta "Acosta"

de los fundadores de este pueblo, cuan do estaba cubierto solo de bosques y motañas, (esto antes de ordenarse) y después, ya en su sagrada misión, fué de los que más se esforzaron por el bien espiritual de sus habitantes; gustoso también se prestó y dirigió los trabajos en la construcción de la iglesia porroquial de esta ciudad; por eso los ramonenses llevan grabada siempre la gratitud y el recuerdo de ese bienhechor.

El Presbítero José Piñciro. Cura que fué de esta Iglesia por muchos años, fué también un apostol que derramó por doquier la semilla de la caridad y del bien, fué todo corazón, todo bondad Todo el que ocurría a él lleno de aflicción, con dulzura y con pureza derramaba material y espiritual consuelo sobre ellos; era incansable luchador por la educación moral y religiosa de sus feligreses. (Q. D. E. P.)

El día 30 de noviembre se encontraba la iglesia ataviada de riguroso luto en señal de duelo; hacia el centro de la nave se levantaba un modesto y artistibo catafalco dubierto todo de ofrendas florales enviadas por esta sociedad como símbolo de humildad y mansedumbre. En la parte superior se contemplaba al Nazaaeno con el bendito madero estrechado entre sus brazos sagrados; la concurrencia de fieles a tan justa ceremonia formó un cuadro lo más encantador y grande, la iglesia estaba de bote en bote, prueba inequívoca del espíritu religioso y moral de que es acreedor este pueblo.

UN CATOLICO

San Ramón, 3 de dicbre, de 1914.

CONVOCATORIA

Se convoca a los socios del Club de Amigos de esta ciudad, para una reu nión que se verificará a las 6 p.m. del 20 de este mes a efecto de nombrar la Junta Directiva que ha de fungir en el año próximo venidero.

San Ramón, dic. de 1914.

EL SRIO., J. ESQUIVEL M.

Velada

El próximo domingo 20 de diciembre se celebrará en el TEATRO MINERVA la Velada que algunas señoritas y caballe ros de esta ciudad están preparando con el objeto de allegar fondos para obsequiar a los niños de TODO EL CANTÓN con una matinee y melcochas el día de Noche Buena a las 12 m.

Como es mucha la demanda de localidades, los interesados hacen saber, por nuestro medio, a todo el público, que desde hoy quedan a la venta los tiquetes en casa de la señorita Josefina Mora. Los precios serán los siguientes:

BUENA LABOR

Leemos en La Prensa Libre del 9 del corriente: "Unas damas que visitaron aver el asilo de Las Mercedes se han acercado a manifestarnos que fueron dolorosamente impresionadas por la triste condición de los leprosos.

Ellos no tienen que leer y piden lectura para distraer su espíritu abatido; ellos quieren que haya, de cuando en vez, algo que les haga más llevadero su infortunio; quisieran que las personas de buena voluntad, que tanto se cuidan de otros establecimientos de beneficencia, se acordaran también de los leprosos, que bien lo necesitan.

Las referidas damas, por nuestro medio, recomiendan muy encarecidamente a las personas que tengan libros viejos, objetos de distraccion que no necesiten, a las familias acomodadas que disponen de muchas viandas exquisitas en su mesa, que contribuyan a que la vida que arrastran aquellos desgraciados sea menos cruel.

De acuerdo con esa excitativa y atendiendo a una solicitud nuestra, doña Sara Casal v. de Quirós se hará cargo de recoger y de enviar al Asilo de las Mercedes, los donativos que se quiera hacer a los leprosos, de manera que las perso nas que quieran atender a nuestro llamamiento no necesitan otra cosa que enviar sus obsequios a la casa de doña Sara".

En días pasados hicimos ver en las columnas de este semanario la necesidad que existía en el Asilo de las Mercedes de un salón de lectura, y nos ha causado gran placer saber que otras personas, de aitos sentimientos de altruísmo, se han preocupado por la misma causa, y hayan obtenido llevarla a la práctica, y que esas personas sean nobles damas josefinas, siempre listas a derramar balsamos de caridad y consuelo para los afligidos.

Que el éxito más halagador responda a sus generosos esfuerzos.

INFORMACION

—Don Paco Mirambell ha estado en estos días bastante enfermo; por ese motivo no ha podido abrir al servicio público su establecimiento de comercio, que precisamente estaba trasladando del local en que estaba, al que queda al lado de la botica de don Fausto Montes de Oca. Ojalá que bien pronto recupere completamente su salud el amigo Mirambell.

—También don Rafael Rodríguez ha estado algo indispuesto; pero ya lo hemos visto otra vez en sus labores, un poquillo más blancos los cabellos eso sí, pero más rejuvenecido.

—Don Saúl Cordero se trasladó con su familia a la vecina Naranjo, a pasar allá sus vacaciones.

—Don Ismael Monge se ha instalado con su familia en esta ciudad. Muy grata temporada le deseamos.

—A dieciocho colones la fanega están pagando los señores Orlich el café en fruta. Dada la perspectiva que el negocio presentaba nuestros agricultores se muestran satisfechos de que algún producto sacarán de sus trabajos, con tanta más razón cuanto que, según datos que nos han suministrado, los precios en otros lugares son bastante bajos. Por ejemplo en San José lo pagan a

TIENDA LA CARMENCITA

Situado en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GRAN VA-RIEDAD DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS, ESPE-CIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHA PARA PEQUEÑOS Y GRANDES, Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSI-BLE ENUMERAR.

JAIME VARGAS C.

W. STEINVORTH & HNO ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

.0.47

GRATIFICACION

Muy buena gratificación dará Marco Tulio Acosta a la persona que presente en esta oficina un dije de oro de dos clases, en forma de herradura, regular tamaño, que se perdió por la calle del Campo de Recreo.

quince colones; en Naranjo a doce y diez, y en Atenas a diez y hasta ocho.

—El día de Concepción pasó bas tante alegre. Los festejos acostumbrados, y la parranda de los chacalines la víspera quienes consiguieron de la policía permiso para andar en ovación por la calle hasta las diez de la noche.

—Doña Juana v. de Salas vendió a don Rodolfo Gamboa la finca de Rio Grande.

De Atenas vinieron en vía de paseo las señoritas América y Hermelinda Jenkins. Les deseamos una feliz temporada.

—De Naranjo vino el Dr. Acosta.
—De Palmares don Rogelio Sagot.

—Acusamos recibo del libro La Infancia delincuente en Costa Rica por don Ramón Rojas Corrales, trabajo que fué premiado en los Juegos Florales pasados. Agradecemos el envío.

—A San José, en viaje de negocios fué don Angel Losilla.

—Desde el jueves tenemos en esta ciudad, instalado en la "Plaza Nueva" el famoso Circo Lezama, cuyos artistas han conquistado en todos los pueblos en donde han trabajado, merecidos aplausos. Para esta noche tienen preparada una espléndida función. Que hagan muchas pesetas les deseamos.

—En las rifas que mensualmente hacen los señores Orlich Hermanos a beneficio de sus clientes, resultaron premiados los siguientes números, en la correspondiente a noviem bre pasado: 513 con 20 colones; 686 con quince; 179 con diez; 139 con cinco, y 488, 890, 76, 71 y 212 con objetos. Para este mes la rifa es de una magnífica máquina de coser, además de los premios arriba indicados.

—Don Julio Hernández compró su taller de zapatería a don Gonzalo Mora.

Movimiento Judicial

—Se instruye sumaria para averiguar el delito de abigeato en perjuicio de Juana Rojas Rojas. Este es un caso curioso en que las pavas tiran a las escopetas; informaremos en su debido tiempo.

En la sumaría instruida en averiguación del delito de daños causados en la habitación del señor Jefe Político de aquí, producidos con explosivos, se levantó el secreto y se sobreseyó provisionalmente; en este proceso el Juez instructor señor Herra ha recibido treinta y cinco declaraciones y practicado numerosas diligencias, sin haber conseguido establecer una responsabilidad. Digna de encomio es la labor de dicho empleado.

-Fallada ya está la causa seguida contra "un hombre malo" que probablemente vivió en "illo tempore" en la cindad que habitó la mujer Lot.

—Se declaró de competencia del señor Comandante de Plaza de esta Provincia el conocimiento de la causa instruida contra un Inspector de Policía de esta ciudad, por el delito de vejación injusta en perjuicio de Rafael María Esquivel Paniagua.

—Igualmente, y de competencia del mismo Comandante se declaró el conocimiento de la causa instruida contra tres policiales de aquí, por el delito de allanamiento en perjuicio de una estimable familia de esta ciudad-